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□胡印斌

3 月 6 日 ，全 国 人 大 代
表、广东省委副书记、省长马
兴瑞在广东省代表团审议政
府工作报告的分组讨论会上
直言“广东省的高铁已经落
伍了”。他表示，广东地区时
速在 350 公里以上的高铁线
路只有广州-深圳-香港以
及武广铁路。广东省主要人
口都聚集在沿海，高铁建设
却跟不上，“特别是广州到湛
江沿线的人口有上千万，下
一步要建设时速在 350 公里
以上的高铁。”

事实上，早在马兴瑞公
开表态之前，经济第一大省
广东高铁落伍的情形，就已
经引发关注。比较形象的说

法是：珠三角高铁网不如长
三角，粤东粤西加起来还不
如中西部省份，人均算下来
就是半支香烟的长度。此
外，结构性问题也很突出：省
内 还 没 有 实 现“ 市 市 通 高
铁”；东与西、南与北的通道
没有形成；广、深城市的两座
高铁站不能互联互通；广、深
机场无高铁通达……

广东省长此番坦承“落
伍”，也是对广东高铁未来走
向的一次表态。落伍了，就
要迎头赶上，作为中国经济
第一大省的广东，能够清醒
认识到自身发展的短板，难
能可贵。这种主动自曝短板
的清醒意识，在两会这样共
商国是的场合尤为重要。

类似的情形还有山东。

今年春节刚过，山东省委书
记刘家义一篇万字讲话“刷
屏”朋友圈，在讲话中，刘家
义历数了山东经济发展的诸
多短板。在 3 月 6 日的全国
两会山东开放日上，刘家义
又表示，山东亟待加快新旧
动能转换，实现高质量发展。

任何成绩背后都会存在
不足。然而，长期以来，在片
面追求发展指标的“唯政绩
论”驱使下，一些官员往往回
避、遮掩甚至粉饰问题。凡
事只注意“好”的一面，并不
愿意承认存在的问题。流风
所及，上行下效，各级官员往
往会竞相粉饰，始于规避问
题，终于耽误发展，其中的教
训十分深刻。

此番广东、山东等地的

领导能够主动谈问题、揭短
板，不仅体现了实事求是的
工作作风，本身也是一种“问
题导向”。从更开阔的视野
看，广东、山东意识到的问
题，其他地方是不是也不同
程度地存在？接下来也要以
问题为导向，敢于担当、开拓
创新，把问题作为发展的契
机。

不管承认还是不承认，
问题就在那里，不说不会自
动 消 失 ，说 出 来 也 不 会 泄
气。因此，各级官员都应多
一些清醒、多一些理性、多一
些务实。要在清醒地认识到
不足和问题的基础上，切实
转换理念、转变作风，砥砺奋
进、迎头赶上，把自己的事情
做好。

省长坦承“广东高铁落伍”

两会需要这样的“清醒意识”

@马靖昊说会计（财税专家）：起征点和免征额有区别。大家不要学99%以上的记者和经济学家以讹传讹地称起征点为
3500元，你应该说个人所得税目前免征额是3500元，它们之间存在本质的区别：当你的月工资是3510元时，如免征额是3500
元，只就超出的10元钱缴税；如起征点是3500元，即以3510元为基数缴税。

@华生2010（经济学家、东南大学教授）：记者问：两会热点很多，你觉得总理政府工作报告中最大的干货是什么？我说恐
怕是现在很多人忽略的增值税三档并二档的改革。增值税是我国最大税种，若取消17%并入11%一档，大约平均增加制造业
企业盈利20%左右，即便用两三年完成，对我国制造业尤其高新产业发展也意义深远。想到去年特朗普减税时，许多人论证中
国不必减税，现在恐又改变调子了。故学者研究问题，要么不说，要说就应当是自己的真知和真话。

落伍了，就要迎头赶上，作为中国经济第一大省的广东，能够清醒认识到自身发展的短板，难能可
贵。这种主动自曝短板的清醒意识，在两会这样共商国是的场合尤为重要。

□沸雪

3 月 5 日，政府工作报
告提出要“取消流量‘漫游’
费，移动网络流量资费年内
至少降低30%，让群众和企
业切实受益，为数字中国建
设加油助力”。

紧接着，工信部部长苗
圩表示，除了取消流量“漫
游”费，还要降低移动流量
每G每个月的资费水平，两
项措施加在一起，在年底前
要比去年下降30%以上。

据悉，三大运营商将于
近期公布提速降费日程表。

互联网时代，通信是和
水电气一样不可或缺的基
础生存需要。不过，相比水
电气，通信费用高、套餐乱、
收费标准不统一，还有被长
期诟病的漫游费，在通信领
域改革中一直呼声不断。

今年是提速降费的第
四年。纵观前三年成果，存
在多年的通话漫游费被取
消，可以说是通信改革的里
程碑事件。如今，在移动互
联深入居民生活方方面面
之时，流量已成为和通话具
有相同地位的通信需求。

然而，本地异地流量费
直到今天，依然是造成公众
流 量 使 用 不 便 的 重 要 原
因。这是长期以来运营商
分级管理机制下的产物，之
前的通话漫游也是如此。

从运营商的角度来看，

由于各个省份情况不尽相
同，即便按照统一的网络运
营技术规范进行建设，各地
设备也会有明确属地化特
点，即表现为不同的成本和
运营策略。因此，一旦跨
省，用户就会使用到异地网
络，就会置于当地业绩考核
体系之下，漫游费即因此而
来。

然而，随着4G乃至5G
网络技术日趋成熟，加之流
量使用愈发普及，其中的技
术成本已非拒绝改革的理
由。

长期以来，运营商都是
公益性和商业性结合的国
资企业典型。电信运营商
的公益性，不仅体现在保障
应急通信，更多体现在让所
有用户以可以承担的价格
获得基本通信服务。打造
成本更低的信息网络，实现
通信普惠，是国有企业内在
定性的必然要求。

因此，“提速降费”改革
从宏观上说关乎国家“互联
网+”行动计划和“宽带中
国”建设，从微观上看，更是
关系到全体公众利益。

电信行业在国有企业
中属于市场化程度较高的
领域，有竞争才有进步。我
们期待未来进一步引入民
间资本进入，使得来自市场
的鲇鱼带给电信行业新的
活力，从而进一步惠及消费
者，真正实现“提速降费”。

取消流量漫游费
通信普惠时代来了

@微言博议


